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En ma qualité de présidente du Réseau des femmes 
parlementaires des Amériques, j’ai le plaisir de présenter ce 
rapport récapitulatif qui rend compte des principales activités du 
Réseau depuis la IXe Réunion annuelle qui se tenait le 
16 novembre 2010 à Mar del Plata, en Argentine. 
 
1. Bilan des activités statutaires du Réseau des femmes 

parlementaires des Amériques 
 
1.1 IXe Réunion annuelle du Réseau – Mar del Plata, Argentine – 
16 novembre 2011 
 
La IXe Réunion annuelle du Réseau, tenue le 16 novembre 2010 
à Mar del Plata, en Argentine, s’est déroulée sous le thème de 
l’autonomisation économique et politique des femmes. Les 
parlementaires et expertes suivantes ont participé à la table ronde 
sur le sujet : la docteure Lorena Barba, de UNIFEM; la docteure 
Rosana Andía, de iKNOW Politics; la députée Estela Mendez de 
De Micheli, de la Chambre des députés de la province de Santa 
Fe; la députée Monique Richard, de l’Assemblée nationale du 
Québec; la députée Maria Elena Torresi, de la Chambre des 
députés de la province de Buenos Aires; et la députée Diva 
Hadamira Gastelum, de la Chambre des députés du Congrès de 
l’Union. Après les débats, une résolution proposant une série de 
mesures pour renforcer l’autonomisation des femmes a été 
adoptée. 
 
On a également adopté une déclaration d’appui concernant 
l’affaire Matías, enfant du Paraguay. Cette déclaration fait 
référence au litige quant à l’autorité parentale concernant un 
enfant paraguayen nommé Matías, qui a mobilisé l’opinion 
publique au Paraguay. 



 
Les rapporteures des thèmes à l’étude ont présenté leur rapport 
individuel. Il s’agit des députées Monique Richard, de 
l’Assemblée nationale du Québec (l’évolution de la participation 
des femmes aux institutions politiques : bilan et perspectives), et 
Flor Ríos, de l’Assemblée nationale de la République bolivarienne 
du Venezuela (l’impact de l’Alternative bolivarienne pour les 
Amériques (ALBA) sur les femmes). 
 
Deux thématiques d’étude ont été sélectionnées pour la 
période 2010-2012. Les membres du Comité exécutif ont choisi 
d’examiner d’abord les enjeux relatifs à l’autonomisation 
économique des femmes et à la pauvreté, et après, ceux 
relatifs à l’eau et à l’environnement. 
 
L’élection du nouveau Comité exécutif a conclu la réunion. À cette 
occasion, j’ai eu l’honneur de recevoir la confiance des membres 
présentes et d’être élue présidente du Réseau pour la 
période 2010-2012. 
 
 
1.2  Réunion du Comité exécutif du Réseau 
La présente réunion nous permettra d’adopter le plan de travail 
du Réseau pour la période 2010-2012 et de préparer la 
Xe Réunion annuelle du Réseau, qui aura lieu dans le cadre de la 
XIe Assemblée générale de la COPA à Québec, le 
6 septembre 2011. 
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2. Autres activités 
 
2.1 Campagne de la députée Diva Hadamira Gastelum pour la 

présidence du Réseau 
 
Pour soutenir ma candidature au poste de présidente du Réseau 
des femmes parlementaires des Amériques, après avoir été élue 
à l’unanimité par la délégation mexicaine de la COPA lors de 
l’Assemblée générale extraordinaire tenue du 20 au 
25 juillet 2010, j’ai envoyé une lettre sollicitant des appuis et 
préparé de la documentation de soutien à présenter dans les 
congrès que je visiterais. 
 
Afin de consolider ma campagne, un plan de travail a été conçu 
pour présenter ce que je prévoyais réaliser si j’étais élue. Ensuite, 
le programme d’un séminaire contre la violence faite aux femmes, 
à présenter au Congrès mexicain, a été élaboré dans le but de 
faire connaître ma position relativement à cette problématique. Il 
a toutefois été convenu de reporter le séminaire puisque la fin de 
l’année approchait et qu’il aurait été prématuré de le tenir 
immédiatement. 
 
Grâce à la persévérance et au soutien de la délégation mexicaine 
et aux travaux coordonnés, ma candidature a connu du succès 
puisqu’en marge de la Xe Assemblée générale de la COPA, qui 
se déroulait à Mar del Plata, en Argentine, j’ai été élue présidente 
du Réseau des femmes. 
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2.2 Officialisation de la présidence du Réseau 
 
À la suite de mon élection, le secrétariat mexicain de la COPA a 
jugé bon d’envoyer un communiqué aux membres du Comité 
exécutif de la COPA pour annoncer ma nomination comme 
présidente du Réseau des femmes parlementaires des 
Amériques, dans le but d’officialiser le mandat qui m’a été confié 
et de remercier les membres du Comité de leur soutien. Un 
bulletin de la présidente a aussi été préparé pour présenter mon 
parcours et les échos de l’élection et montrer les grandes lignes 
des projets à réaliser dans le cadre de mes nouvelles fonctions. 
 
Afin de promouvoir mon élection et la faire appuyer par 
l’honorable Chambre des députés du Mexique, une proposition de 
résolution a été préparée et présentée devant l’assemblée 
plénière de la Commission permanente pour solliciter 
l’approbation et le soutien du Congrès de l’Union quant à ma 
nomination comme présidente du Réseau des femmes 
parlementaires d’Amérique. Cette proposition a été approuvée 
par le député Carlos Flores Rico, représentant du Congrès de 
l’Union devant la COPA, et par la délégation de députés qui 
représente l’honorable Chambre des députés à la Confédération 
parlementaire des Amériques. Par conséquent, le 
6 décembre 2010, la Junte de coordination politique de 
l’honorable Chambre des députés a publié un communiqué 
reconnaissant et appuyant la présidence de la députée Diva. 
 

  5 



 
2.3 Consolidation des structures internes du Réseau 

Dans le but de pourvoir les postes vacants au sein du Comité 
exécutif du Réseau, j’ai accompli les formalités nécessaires pour 
que le secrétariat du Réseau envoie en mon nom une lettre aux 
présidents des congrès et assemblées parlementaires des États 
unitaires, fédéraux, fédérés et associés, aux parlementaires 
régionaux et aux organisations interparlementaires des 
Amériques pour les inviter à désigner une représentante au 
Comité exécutif du Réseau. Cette lettre a été envoyée au début 
de l’année, conjointement à une lettre du président de la COPA. 

 
2.4 Promotion du Réseau auprès des parlementaires des 

Amériques 
 
La promotion du Réseau fait partie de mes lignes d’action 
prioritaires. À cet effet, et en continuité avec les objectifs tracés 
par la présidence du Réseau des femmes, un des premiers pas 
vers la définition des plans de travail a été l’élaboration d’un 
programme d’activités commençant par une tournée en Amérique 
centrale et la tenue d’un événement devant la Chambre des 
députés du Congrès de l’Union. 

 

L’événement devant la Chambre des députés s’est déroulé le 
27 janvier 2011, en hommage aux victimes de l’Holocauste. Lors 
de cette réunion, j’ai participé à une cérémonie de 
commémoration solennelle et donné un discours à la mémoire 
des femmes victimes de l’Holocauste, soulignant leur force et leur 
importance pour la société juive. À la suite de cette cérémonie, et 
à titre de représentante du Congrès mexicain, j’ai inauguré une 
galerie de photographies de l’Holocauste en présence du grand 
rabbin d’Israël. 
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Afin de promouvoir la visibilité de mon mandat à l’échelle 
continentale, les formalités nécessaires ont été réalisées pour 
obtenir une audience devant le PARLACEN dans le but de créer 
des liens et de faire connaître en détail les lignes d’action du 
Réseau. 
 
 
2.5 Méthodes de communication et d’information 
 
J’ai jugé pertinent de concevoir un blogue ouvert à toute la 
communauté internationale, dans lequel on traite des thématiques 
d’intérêt du Réseau et de mes positions par rapport à ce dernier. 
De plus, afin de profiter des possibilités des réseaux sociaux, une 
page Facebook a été lancée pour permettre aux utilisateurs de 
découvrir de plus près les activités et le travail de la présidente du 
Réseau. 

En ce qui concerne le site Web du Réseau, la gestion et 
l’actualisation des pages existantes se font depuis Québec. Un 
nouveau site dirigé par le Congrès mexicain a été conçu pour 
présenter le Réseau et ses réalisations, objectifs, plans d’action, 
banques de données et projets à venir, entre autres sujets. 

J’ai également accordé une entrevue au canal du Congrès de 
l’Union dans le but de promouvoir le Réseau et de donner une 
plus grande visibilité à nos activités. 

 
 
2.6 Élaboration du projet de plan de travail du Réseau 2010-2012 
 
En collaboration avec le secrétariat du Réseau, et conformément 
à l’engagement pris à Mar del Plata, nous avons élaboré une 
proposition de plan de travail du Réseau pour la 
période 2010-2012. La proposition sera présentée pendant cette 
réunion et soumise à l’approbation du Comité exécutif. 
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2.7 Table ronde continentale : État d’alerte et violence à l’égard 
des femmes 

 
Antérieurement à cette réunion du Comité exécutif du Réseau, et 
en collaboration avec mon groupe de soutien technique, j’ai mené 
à bien l’organisation de la Table ronde continentale : État d’alerte 
et violence à l’égard des femmes, avec une convocation ouverte 
à tous les parlementaires du continent américain. Cette table 
ronde a eu lieu ce matin, au Congrès de l’État de Mexico. 

 
 
3. Conclusion 
 
Ces activités constituent le point de départ de mon mandat et 
sont le reflet des priorités auxquelles je propose de nous 
consacrer au cours des deux années à venir. L’objectif des lignes 
d’action prioritaires que je suggère, et qui tiennent compte des 
préférences que vous avez exprimées lors de notre dernière 
réunion annuelle, est de fortifier le Réseau et de lui donner une 
plus grande envergure pour nous permettre d’exercer un impact 
positif et durable dans la vie des femmes des Amériques. 
 
La voie que je vous propose sera ponctuée de défis et exigera 
des efforts et engagements de la part de chacune d’entre nous. 
Mais je suis certaine qu’à la fin du périple, nous serons remplies 
de fierté et pourrons constater, en regardant ce que nous avons 
accompli, que notre unité et notre travail ont contribué à ce que 
les droits des femmes du continent soient respectés. 


